



L'héroïsation de l'abbé Pierre, cet effet négatif du besoin d'admirer

Les informations sur les agressions sexuelles de l'abbé Pierre se multiplient depuis l'été et prennent une dimension plus historique (recours aux archives), même si la démarche historique reste limitée. On ne peut que s'en féliciter. Non tellement parce que cela consolide, s'il le fallait, un fait historique déjà établi — Henri Grouès a commis un nombre important d'outrages et d'attentats à la pudeur (pour reprendre d'anciennes catégories juridiques) — mais parce que cela manifeste combien l'héroïsation de clercs au sein du catholicisme et de la société française fut ce qui permit à ces comportements de perdurer.

Transférant son capital politique vers le champ caritatif alors que le premier lui avait imposé des logiques d'appareil et de discipline collective auxquelles il n'entendait pas se plier, il devient brutalement en 1954 le symbole absolu de la charité populaire suppléant à l'impérialisme de l'État. Il entame alors une carrière de conférencier et prédicateur qui réactualise son engagement pour la paix hors de la logique de Guerre froide. Catholicité, charité, solidarité, il est désormais un héros international.

Mais il est partiellement effacé en France, jusqu'à ce que les transformations de la question sociale dans les années 1970-1980, avec la fin des Trente Glorieuses, la montée du chômage et les difficultés du logement, lui redonnent une place importante dans l'imaginaire et les représentations collectives. Il peut devenir celui qui symbolise, si ce n'est la coïncidence, tout au moins la possible correspondance de la charité et de la fraternité, du catholique engagement préférentiel pour les pauvres et de la solidarité nationale. L'abbé Pierre et Coluche, c'est désormais la bonté française. Qu'il propose en sus une figure sacerdotale indépendante et non toujours conforme aux attentes de la hiérarchie et du Vatican lui assure une aura encore plus importante. Il est un prêtre compatible avec les temps contemporains.

L'héroïsation d'Henri Grouès en abbé Pierre est donc un phénomène progressif et cumulatif. Au sein du catholicisme, elle correspond aux mutations de la deuxième partie du XX^e siècle. Elle manifeste combien les catholiques ont besoin de figures sacerdotales symboliques. Faut-il y voir simplement la participation à la "notoriétarisation" de la société moderne qui fait de la popularité un capital social avec l'apparition de romanciers à succès, d'intellectuels de références, de gloires sportives, de vedettes et de stars du cinéma, d'icônes de la chanson et d'influenceurs d'Internet ? Ou bien faut-il rechercher des logiques structurelles plus profondes ?

Alors que s'enracinait la sécularisation, les catholiques ont eu besoin de figures montrant que Dieu continue à circuler dans la société. Il leur a fallu avoir, de manière presque passionnée, des vivants présents au milieu d'eux, visibles, touchables, fréquentables, qui garantissent que le contact avec Dieu est possible et efficace, que le joug du Christ est effectivement léger, et que l'Esprit anime toujours l'Église et y attire tout un chacun.

Bref, ils ont subrepticement transféré la sanctification produite par les rites médiateurs vers les ministres de la médiation. On sait combien cela a pu susciter de conflits, de critiques et de réserves, et l'on sait désormais combien cela peut susciter de désillusions. Mais le catholicisme peut-il cesser d'être ce qu'il est, surtout en ces temps qui le voient se rétracter comme peau de chagrin ? À cet égard, la chute de l'icône abbé Pierre dit peut-être qu'est venu un temps où les catholiques vivront sans figures de références vivantes, toujours potentiellement idoles, et qu'il leur faudra trouver d'autres manières d'assurer la circulation sociale de Dieu que celles qui sont à l'œuvre dans une société de la notoriété.

Paul Airiau - Aleteia

Informations paroissiales

JOURNEES DU PATRIMOINE : DEMONSTRATION DE L'ORGUE

Dimanche 22 septembre, de 16h à 17h

Visite et démonstration de l'orgue à l'occasion des Journées du Patrimoine.
L'Association des Amis de l'Orgue vous attend nombreux à cette manifestation.

SERVANTS et SERVANTES DE MESSE (7-18 ans)

Le groupe des servants de messe recrute, notamment pour les messes du samedi à 18h et du dimanche à 9h30. Formation assurée. A partir de 7 ans... jusqu'à 18 ans, il n'est jamais trop tard ! Contactez Baptiste MARTEAU (06 27 10 42 29).

La Parole : un trésor à partager

Venez prier avec la Parole selon le dialogue contemplatif. Reprise des séances les :

Dimanche 22 septembre et 13 octobre, à 19h,
à l'oratoire.

Week-end « Encourageons les talents créatifs de la paroisse ! »

RDV les 28-29 septembre pour un week-end inédit : venez participer à la première fête culturelle de notre paroisse !

Au programme :

* **Samedi 28 septembre** : 18h, Messe musicale de clôture du mois de la Création, suivie d'un apéritif festif, dans la salle Jean-Paul II avec :

- Vernissage d'une exposition-photo sur les joies de la vie paroissiale, conçue par un paroissien, Bruno Delavelle.

- Stands de vente de livres et dédicaces : venez découvrir le dernier livre de Yann Bouchard, notre diacre,

Inspirations... des îles et le livre de Ghislain du Chéné, 10 jours confinés avec Marie - Dans l'attente de l'Esprit.

* **Dimanche 29 septembre** : 11h, Messe des familles et de rentrée de la catéchèse, suivie d'un apéritif et invitation à découvrir l'exposition photos.

GRUPE WHATSAPP POUR TOUS LES PAROISSIENS



Pour ne plus dire « je ne savais pas », le groupe d'informations de la Paroisse est ouvert. Pour s'y connecter, allez sur le lien suivant, scannez le QR Code ou contactez Baptiste MARTEAU (06 27 10 42 29).

<https://chat.whatsapp.com/HrLrebPqGPQ0v6k3BhFENe>.

JUBILE DES JEUNES (22-35 ans)

Nos paroisses de Chaville-Sèvres-Ville-Avray proposent de vivre cette dynamique de deux manières :

- **Une rencontre**, le premier dimanche de chaque mois pour échanger autour du thème. Rdv à 18h30 dans les salles paroissiales de Notre Dame de Lourdes

- **Un pèlerinage** à Turin, Rome et Assise, à l'invitation du Pape, du 25 juillet au soir au 6 août 2025 matin (possibilité de rentrer dès le 4 août matin)

Pour en savoir plus : apéro d'informations dimanche 6 octobre, à partir de 18h30, salle St Benoit, ND de Lourdes à Chaville.

Contact : Baptiste MARTEAU (06 27 10 42 29)

Formation « BÂTIR SUR LE ROC » : RENTREE LE 5 OCTOBRE

Vous désirez mieux connaître Jésus-Christ et approfondir votre connaissance de la foi chrétienne, vous souhaitez consolider votre foi pour mieux en vivre et servir l'Église, la formation théologique en trois ans *Bâtir sur le Roc* est faite pour vous !

Au programme : 2h30 de cours par semaine soit à Issy-les-Moulineaux (lundi soir) soit à Nanterre (jeudi après-midi).

Plus d'infos et inscriptions : www.batirsurleroc.com et formation@diocese92.fr

FORMATION AVEC LE CIF (Centre pour l'Intelligence de la Foi) : *Mieux comprendre votre foi !*

1 cours de 2h par semaine + 1 groupe par mois sur place ou à distance

Parcours intégral en 2 ans, accessible par trimestre.

Rentrée : **samedi 28 septembre 2024**

Pour avoir le programme : www.lecif.fr - **Contacts** : 07.82.28.12.08 / secretariat@lecif.fr

PELERINAGE DIOCESAIN A LOURDES

Il reste encore des places !

Thème 2024: « *Allez dire aux prêtres que l'on vienne ici en procession* »

du mardi 22 au samedi 26 octobre 2024, présidé par le vicaire général, le père Georges Vandenbeusch.

Ce pèlerinage est ouvert à tous, personnes valides et personnes en situation de handicap, enfants, adultes, personnes seules et familles, malades et hospitaliers.

Infos et renseignements sur le site du diocèse :

<https://diocese92.fr/lourdes2024/>

GUIDE DES FORMATIONS DIOCESAINES

Vous souhaitez **vous former** pour la catéchèse, la liturgie, le chant, les fleurs, la communication,... etc... ?

Vous souhaitez **découvrir le diocèse** ? Vous souhaitez **vous ressourcer** ?

Le diocèse de Nanterre propose de multiples formations. **Le guide « Se former, se ressourcer »** est à votre disposition dans le fond de l'église. Vous pouvez également vous rendre sur le site du diocèse dans la rubrique « me former ».

C A R N E T

Ciara GAMBULI

est devenue enfant de Dieu par le baptême ;

Rose-Marie RENOUF

a rejoint la Maison du Père.